
По волнам 
ПАМЯТИ 

Одна из памятных сен
тябрьских дат — Междуна
родный день памяти жертв 
фашизма, который отмечал
ся 10 сентября. Признаемся 
честно: таких дат мы уже по
чти не помним. Фильмы о 
войне давно вытеснены с эк
ранов боевиками и пустыми 
телесериалами, невостре
бованные книги обрастают 
пылью. Для большинства мо
лодых людей минувшая вой
на не только неизвестная 
страница истории Родины, 
но и — увы — неинтересная. 
Что говорить, если сама Ро
дина все чаще называется 
«этой страной». 

Пермячка Маряся Зеликов
на Бельзер ныне проживает в 
доме престарелых в Верхней 
Курье. Она — из тех, кто перенес 
страшную явь фашистского 
концлагеря, кто никогда не за
будет подлинное лицо зла. 

— Когда началась война, мы 
жили в Винницкой области, — 
рассказывает Маряся Зеликов
на. — Мужа забрали на фронт. А 
я осталась с двухлетним сыном 
и ждала второго ребенка. Вмес
те с родственниками мы пыта
лись эвакуироваться. Наняли 
телегу. 

Но война шла быстрее. На
гнала. Маряся Зеликовна и ее 
родные попали в «Печору», конц
лагерь на территории Украины. 

— В помещении, куда нас 
загнали, было не повернуться. 
Нечем было дышать. Ночью мы 
лежали на полу впритык друг к 
другу. И голову сына я старалась 
держать на своей груди, чтобы 
его нечаянно не задавили. 

Мутная похлебка, в которой 

не плавало даже кусочка картош
ки, — вот рацион лагерного жите
ля. От голода у людей кружились 
головы, подламывались ноги. Они 
падали замертво, как высохшие 
листья с деревьев. По утрам про
снувшиеся выносили своих умер
ших ночью товарищей в коридор. 
А на их места пригоняли новых. 

Женщин, имеющих детей, 
милостиво отпускали нищен
ствовать по деревням. Расчет 
был верный: все равно никуда не 
денутся, пока в лагере плачут 
умирающие от голода дети. Хо
дили без документов. Их часто 
задерживали жандармы. Били 
«для выяснения личности». 

— Мою подругу ударили при
кладом по голове так, что она 
больше не поднялась, — вытира
ет набегающие слезы Маряся 
Зеликовна. — Сын, которого я 
родила в лагере, вскоре умер. 
Мне нечем было его кормить. Не 
было даже кусочка хлеба с водой. 

Умерла и женщина, прини
мавшая у меня роды. Такова была 
участь всех ослабевших и забо
левших. Никто нас не лечил. 
Жизнь поддерживало лишь учас
тие местных жителей, делив
шихся с нами последним. 

Живущие в лагере старались 
лишний раз не выходить из поме
щений. Мало ли что взбредет в 
головы охранников. Могли из
бить, натравить собак. Из лагеря 
то и дело партиями увозили тех, 
кто покрепче. Больше они не воз
вращались. Потом доходили слу
хи, что после выполнения работ 
их расстреливали. 

Возле самого лагеря были 
вырыты огромные ямы, в которые 
по команде сверху должны были 
закопать всех его обитателей. 

—Однажды нас всех выгнали 
к этим ямам. Спросили, кто хочет 
умереть первым, чтобы не му
читься. Сказали, что первых рас
стреляют, а остальных закопают 
живыми. И часть людей вышла 
вперед. 

Но получилась какая-то 
осечка. Приехал разгневанный 
румын — начальник лагеря. 
Казнь отменили. Ямы стояли и 
ждали своих жертв. Многие по
том от ужаса кричали ночами. 

— Наши партизаны успели 
раньше. Ночью на лодках вывози
ли на другой берег реки, — вспо
минает Маряся Зеликовна. — А 
труп Мишки в кубанке — так мы 
называли самого подлого охран
ника — лежал на территории ла
геря несколькодней. Его никто не 
хотел хоронить. 

Муж Маряси Зеликовны по
пал в плен и умер в лагере от 
голода. В лагере погибли его 
родители, сестра, тетя. Там же 
навсегда остались сотни, тысячи 
наших сограждан. После, войны 
она с подросшим сыном съезди
ла в «Печору», где на месте лаге
ря теперь стоит памятник всем 

тем, кто не вынес этого ада. 
В глазах Маряси Зеликовны 

— невыплаканная боль. Слиш
ком много горя они видели. С 
этой великой человеческой бо
лью страна поднималась из раз
рухи. Эта боль помогала выжить 
многим, потому что помнили 
прожитое и понимали, что тако
го больше нельзя допустить. 

Сегодня вместе с после
дними участниками войны, с 
детьми и взрослыми, пережив
шими ужасы концлагерей и ок
купации, эта память уходит. 
Грустно и тревожно от этого 
становится на душе. Мы долж
ны помнить о тех, чьи жизни 
были принесены в жертву бес
человечной идеологии, о тех, в 
чьих глазах до сих пор стоит 
ужас фашистских застенков, 
чья судьба навсегда изломана 
крутым поворотом мировой ис
тории. Помнить, потому что к 
этому нас обязывают челове
ческий долг и человеческая со
лидарность. Помнить, чтобы не 
допустить повторения... 

Нина МИРОНОВА 

За чередой дней мы часто 
оставляем незамеченными не
которые профессиональные 
праздники. Наверное, потому 
что в наше странное время все 
они по большей части восприни
маются просто как дополни
тельный повод «вздрогнуть» 
между тостами «за дам!» и «же
лаю, чтобы все!». Особняком 
стоят лишь воинские праздники, 
шумно справляемые воинским и 
флотским братством. 

Мне кажется, День машино
строителя, который праздно
вался в Мотовилихе 21 сентяб
ря, по своему значению и смыс
лу должен быть не менее дорог 
людям, причастным к этой про
фессии, чем, к примеру, День 
ВМФ для моряков или День ВДВ 
для десантников. Мотовилихин-
цам этот праздник вообще впо
ру считать не только профессио
нальным, но и «национальным», 
потому что именно вокруг ма
шиностроительного гиганта 
сложился этот замечательный 
район. 

История машиностроения в 
Мотовилихе не менее славна, 
чем история иных армейских ча
стей и соединений. К тому же в 
былые времена трудовые под
виги мотовилихинцев были чем-
то сродни ратным подвигам 
российских солдат. 

Собственно говоря, исто
рия Мотовилихи и история раз
вития машиностроения в Прика
мье — почти одно и то же. Вот 
лишь несколько наиболее ярких 
ее эпизодов. 

На Мотовилихинском заво
де в свое время была изготовле
на самая большая в мире пушка. 
Известная своими размерами 
царь-пушка из Москвы — на три
ста пудов легче мотовилихинс-
кой гаубицы, отлитой по уни
кальной технологии в 1868 году. 
Причем из нашего орудия, в от
личие от никогда не стрелявше
го московского, было произве
дено более трехсот выстрелов. 

В1875году здесь заработал 
50-тонный паровой «царь-мо
лот», который был в три раза 
больше и мощнее тех, что рабо
тали в Петербурге и на заводе 
Круппа в Германии. Он играючи 
плющил слитки весом в 50 тонн. 
Во время его работы содрога
лась земля и звенела посуда в 
домах по всей округе. Недаром 
демонтированное еще в 1929 
году чудо техники вплоть до са
мого недавнего времени счита-
лосьодним из главныхсимволов 
нашего города. 

В Мотовилихе трудился вы
дающийся российский инженер 
Николай Славянов, которым 

была изобретена электросвар
ка металлическими электрода
ми. Отсюда в 80-х годах про
шлого века отправился в плава
ние первый в мире пароход со 
сваренным, а не склепанным 
корпусом. 

Из цехов Мотовилихинско-
го завода в 1934 году вышел 
первый советский экскаватор. 
Силами мотовилихинских спе
циалистов налаживалось про
изводство на ставшем затем 
знаменитым Уральском заводе 
тяжелого машиностроения в 
Свердловске (известном боль
ше как «Уралмаш»). 

Подвиг мотовилихинских 
машиностроителей в годы Ве
ликой Отечественной войны и 
вовсе беспримерен. Государ
ство оценило его тремя ордена
ми, Красным Знаменем Госу
дарственного комитета оборо
ны, оставленным на вечное хра
нение. Но, наверное, самую до
рогую оценку трудовому геро
изму мотовихинцев дал «мар
шал Победы» Георгий Жуков. 
«Ваши грозные пушки и само
ходная артиллерия сыграли ре
шающую роль в разгроме гитле
ровской Германии и победо
носном завершении войны», — 
телеграфировал он мотовили-
хинским рабочим. 

И по сей день машиностро
ение играет важную роль в жиз
ни Мотовилихи. Оно — не только 
прошлое и настоящее, но и бу
дущее района. Конечно, рефор
мы не прошли бесследно для 
предприятий оборонного комп
лекса, но они выжили за счет 
того, что стали больше выпус
кать продукции мирного назна
чения, которая необходима не
фтяникам, газовикам, энерге
тикам. Да и надежная военная 
продукция высокого качества 
нашему Отечеству тоже еще 
долго будет нужна. Если Урал — 
опорный край нашей державы, 
то Мотовилиха с полным правом 
может считаться сердцем этого 
края. Верю: вопреки всем пере
дрягам и штормам — она тако
вым и останется. Ведь главное 
богатство нашей земли — уме
лые руки рабочих, талант инже
неров, мудрость руководителей 
— все то, чем славилась во все 
времена рабочая Мотовилиха, 
— не поддается ни девальва
ции, ни кризисам. 

С праздником вас, мотови-
лихинцы! 

Константин 0КУНЕВ, 
президент Фонда 

гуманитарных инициатив 
«Добрая сила» 



Инициатива 

«ДОБРЫНЕ» 
все по силам 

В Мотовилихинском районе 
Перми учрежден орган территори
ального общественного самоуправ
ления «Добрыня». 

«Добрыня» стал одним из самых 
крупных ОТОСов областного центра. 
Его территория включает в себя Рабо
чий поселок с прилегающими террито
риями — от цирка и площади Дружбы до 
микрорайона Заива. На учредительной 
конференции ОТОСа 130 делегатов, 
избранных на собраниях жильцов до
мов, входящих в территорию района, 
утвердили Устав ОТОСа, сформирова
ли его руководящие органы, в том числе 
Совет из 11 человек. 

Впрочем, среди пришедших на 
конференцию затесались несколько 
граждан, которым ОТОС оказался не 
нужен. Именно такой вывод можно сде
лать, если судить по их действиям, явно 
направленным на срыв мероприятия. 
Странно, нозаводили всем некие пред
ставители газеты «Вечерняя Пермь». 
Их не устраивало все, что предлагалось 
для обсуждения на собрании, они цеп
лялись за каждое слово, не предлагая 
ничего конструктивного. 

Объяснение этому есть. Малочис
ленную группу вечеркинцев, видимо, 
задело то обстоятельство, что ОТОС 
создается не ими. Действительно, еще 
в мае этого года некая инициативная 
группа заявила о своем намерении 
создать ОТОС «Звезда». Согласно су

ществующему порядку, в течение трех 
месяцев они обязаны были провести 
учредительную конференцию изарегис-
трировать устав. Ничего этого сделано 
не было. Отсюда и ревность. 

Но никаких реальных поводов для 
нее на самомделе нет. Кажется, газетчи
ки что-то понимают не так. ОТОС — 
общественный орган. Граждане объеди
няются в него исключительно на добро
вольной основе и исключительно для 
того, чтобы решать проблемы своего 
микрорайона своими же, заметьте, си
лами. Понятно было бы, если бы вечер-
кинцы хотели взять на себя роль главно
го организатора, но, какие они организа
торы, и так видно. Все эти три месяца им 
никто не мешал, кроме, видимо, соб
ственной лени. Стоило ли копья ломать? 

Но и сейчас ни для одной организа
ции ничего не потеряно. ОТОС «Добры
ня» готов сотрудничать со всеми, у кого 
есть реальные предложения по улучше
нию жизни района и желание работать. 
Планов у ОТОСа и Фонда гуманитарных 
инициатив «Добрая сила» — громадье. 

Один из наиболее значимых проек
тов — воссоздание микростадиона «Фа
кел», что на улице Лебедева. Это будет 
не просто действующая хоккейная ко
робка, а целый спортивный комплекс с 
душевыми, раздевалками, трибунами. В 
восстановлении стадиона принимают 
участие ребята, которые занимаются 
здесь, их родители, организации, кото

рым небезразлично будущее детского 
спорта в Мотовилихе. 

ОТОС «Добрыня» активно участву
ет в работе по созданию двух отделов 
социальной помощи в магазинах райо
на, которые смогли бы предоставлять 
мотовилихинским пенсионерам про
довольственные товары первой необ
ходимости по приемлемым ценам. 

Еще одна проблема, работу над 
решением которой ведет ОТОС, — 
транспортная. Улица КИМ — одна из 
главных улиц Рабочего поселка — ока
залась обделена вниманием городс
ких транспортных служб. Но решить 
вопрос можно. Причем практически 
без денег. 

Уже достигнута договоренность с 
частными предпринимателями, кото
рые готовы открыть регулярное авто
бусное движение по этой улице. Но 
прежде чем это произойдет, должны 
быть пройдены все многочисленные 
согласования. 

Вообще, не для того создавался 
ОТОС, чтобы им кто-то правил или 
пользовался (уж не того ли хотели 
уважаемые журналисты?). Он созда
вался для того, чтобы общими усилия
ми жителей района сделать его краше, 
лучше, ухоженнее. Он нужен в первую 
очередь жильцам окрестных домов, 
как инструмент решения общих про
блем. 

Иван АСТАХОВ 

Наследие 

Возрождение храма 
Встретила я как-то недавно свою 

старую знакомую, которую не видела, 
кажется, целую вечность. В семье Ма
рины несколько лет назад случилась 
большая беда. Ее муж попал в автомо
бильную катастрофу. Сильно постра
дал — был на грани жизни и смерти. 
Отчаявшись, женщина пошла в цер
ковь, помолилась. 

Может быть, это помогло, может 
быть, что-то другое, но чудо сверши
лось, — муж Марины выжил. А она 
обрела свою веру, нашла дорогу к 
храму. 

К тому самому, что восстанавлива
ется сегодня в Мотовилихе, рядом с 
садом им. Свердлова. Величаво возвы
шаются его золотые купола, восстанов
ленные в декабре прошлого года, укра

шая этот старинный уголок нашего 
города. А ведьеще каких-нибудь пять лет 
назад о Свято-Троицкой церкви знали 
разве что местные верующие из числа 
старожилов. 

История этого храма воистину дра
матична. Деревянную церковь для мото-
вилихинских рабочих начали строить в 
1828 году. Позже был построен предел. 
В печально известном 1937 году церковь 
взорвали. Чтобы иконы не осквернили, 
их разнесли по домам прихожане, не 
побоявшиеся ни ОПТУ, ни воинствующих 
атеистов. Среди разрушителей храма 
были и дети, которых привела сюда 
пионервожатая. Местная легенда гла
сит, что те, кто участвовал в этих событи
ях, затем долгоболели, а пионервожатая 
вскоре умерла. 

С каждым годом все больше храмов возрождается на территории 
Прикамья. Монастырь на Белой горе — один из них. На снимке — жители 
Мотовилихи во время экскурсии по Белогорскому монастырю, организован
ной Фондом гуманитарных инициатив «Добрая сила». 

В советские времена на месте 
обители располагался хлебозавод. В 
святая-святых — алтаре — стояли 
печи... 

— Возрождение храма началось с 
того, что верующие обратились за по
мощью к архимандриту Стефану, — 
рассказывает отец Филипп. — В 1994 
году, когда здание Свято-Троицкой 
церкви было передано пермской епар
хии в бессрочное пользование, откры
лась новая страница в истории храма. 
Благо, сохранилась фотография 1920 
года, по которой и началось его восста
новление. Первыми прихожанами ста
ли те бабушки, которые еще сохранили 
воспоминания о нем. 

Сегодня здание в лесах. Храм воз
водят всем миром. За два года постро
ена колокольня высотой 47 метров с 
крестом, восстановлены купола. За
сыпаны землей огромные ямы. В пра
вом, Сретенском пределе, будет зак
реплен потолок. В центральном преде
ле почти все работы выполнены, — 
осталось побелить стены, выложить 
полы, развесить иконы. Росписи пока 
не будет. Вокруг храма со временем 
появятся дорожки, газоны. А по проек
ту предусмотрены странно-приемный 
дом, монастырский комплекс, столо
вая, гостиница, где смогут остановить
ся приезжие. 

В восстановительных работах при
нимают участие и профессиональные 
строители, и монахи, и добровольные 

"помощники. Есть среди них и те, кто 
жил раньше неправедной жизнью. 

Например, такие, как Андрей, ко
торого мы встретили на строительной 
площадке. В прошлом — наркоман, он 
побывал за решеткой, был амнистиро
ван. Чтобы уйти подальше от суетной 
жестокой жизни, пришел в монастырь. 
Причастился. Дабы укрепить силу и 
веру, прошел с крестным ходом до 
Белогорского монастыря. Ведь, как 
говорится в Библии, вера без дел 
мертва. Неслучайно поэтому все, кто 
имеет отношение к восстановлению 
храма, со временем приходят к вере. И 
это глубоко символично. Они не про
сто строят храм из камня на том месте, 
где он когда-то был разрушен безбож
никами. Прежде всего они строят храм 
в своей душе. 

Елена СМИРНОВА 

Халтура 

Таких не берут 
В ПИОНЕРЫ 

Помните, как в старом добром 
мультике Чебурашка вместе с кроко
дилом Геной хотели вступить в пионе
ры? Они во всем пример с ребят в 
красных галстуках брали. Пионеры де
лают скворечники — и Гена берет в 
руки молоток, школьники металлолом 
сдают — и мультяшные герои туда же. 
Правда, скворечник у Гены получился 
корявый-прекорявый, да и план по 
вторсырью был перевыполнен — за 
счет украденного из порта корабель
ного якоря. 

Металлолом у нас сейчас все сда
ют подобным образом. Теплотрассы 
ободраны и дачные домики разграбле
ны лицами, на пионеров совсем не 
похожими. Но нашлись, оказывается, и 
те, кто воспылал страстью к экспери
ментам с деревом и гвоздями. 

Некоторое время назад жители до
мов, расположенных по улице Крупс
кой близ цирка, стали свидетелями 
необычного зрелища. К ним во двор 
приехала целая куча людей на машинах 
в сопровождении фото- и телеопера
торов . Вскоре стала ясна и их основная 
цель. Ею оказался показательный ре
монт хоккейной коробки, что находит
ся во дворе дома № 20. 

«Ремонтники» торопились успеть 
до темноты, дабы труды их великие 
можно было увековечить на страницах 
газет и показать с экранов телевизо
ров. Это было сделано с успехом, чего 
нельзя сказать о самом ремонте. На 
старые стойки были наколочены плохо 
струганные доски, Вид бортов со сто
роны чем-то напоминает траекторию 
движения сильно нетрезвого гражда
нина. В некоторых местах бортик висит 
в воздухе, в некоторых, наоборот, кло
нится кземле. Собственно, что расска
зывать — жители окрестных домов 
могут лично оценить качество прове
денных работ. 

Халтура выглядит небезобидно, 
если учесть, что хоккей (ведь, кажется, 
для занятий именно этой игрой перво
начально предназначалось сооруже
ние) — контактный вид спорта, где 
бортики — не простое украшение, а 
место, где идет реальная силовая 
борьба. Они не могут разъезжаться в 
разные стороны, падать, иначе неми
нуемы травмы. 

Но это обстоятельство, кажется, 
менее всего волновало организаторов 
действа. Им нужно было отметиться, 
«засветиться» перед жителями окрест
ных домов. Будущее коробки их инте
ресовало меньше, если интересовало 
вообще. 

Кстати, они наверняка заметили 
деревянные конструкции, аккуратно 
сложенные сбоку у коробки. Их привез 
сюда, для того, чтобы использовать 
при реконструкции сооружения (на
стоящей, а не показной, разумеется), 
Фонд гуманитарных инициатив «Доб
рая сила». Но видно, сильно руки чеса
лись. 

Есть такая поговорка: поспешишь 
—людей насмешишь. В данном случае 
— не до смеху. Все, что сделали горе-
строители на скорую руку, теперь при
дется переделывать. Они, кажется, и 
сами заметили, что заборчик вышел 
кривеньким, иначе бы обязательно на
рисовали на нем что-нибудь наподо
бие логотипа «Вечерней Перми» или 
Фонда «Город». Видно, постеснялись. 

У проблемы есть и другая сторона. 
Что это за доброхоты такие, которые 
готовы помогать только в том случае, 
если за ними пристально наблюдают 
объективы? Видимо, не затем прово
дится работа, чтобы создать что-то по-
настоящему нужное людям, а для чего-
то другого. В пионеры хотят вступить, 
что ли? 

Сергей АБРАМОВ 

Новости 

К Л У Б Д Л Я ВСЕХ 
ВОЗРАСТОВ 

Фонд гуманитарных инициатив 
«Добрая сила» и Дворец культуры и 
техники АО «Мотовилихинские заво
ды» выступили с доброй традицией и 
провели для жителей Мотовилихинс-
кого района «вечер встречи» (или Эле-
гант-вечер). Собрались на это мероп
риятие 150 человек — и стар и млад. 
Было и чаепитие, и конкурс-викторина, 
и развлекательная программа, подго
товленная силами творческих коллек
тивов дворца. Именинникам сентября 
вручили небольшие сувениры. Стар
шее поколение учило молодежь, как 
надо танцевать. Бабушки и дедушки 
лихо отплясывали «Цыганочку», «Ба
рыню» и пели песни. 

Президент Фонда гуманитарных 
инициатив «Добрая сила» Константин 
Окунев сказал: «Мы намерены возро
дить традицию коллективного обще
ния. Такие встречи побуждают людей к 
деятельности, к благоустройству свое
го места обитания, а Фонд подпитыва-
ется новыми идеями для своей дея

тельности и предложениями жителей 
района». 

Ш К О Л А СТАЛА 
ГИМНАЗИЕЙ 

15 сентября известная в Мотови
лихе школа № 97 отметила свое второе 
рождение. Она получила статус гимна
зии № 5 города Перми. 

8 лет коллектив школы шел к этому 
событию. Проделана серьезная науч
но-методическая работа. И наконец 
цель достигнута. В новоявленной гим
назии будет введено углубленное изу
чение языков, математики, обще
ственных наук. В том, что школа стала 
гимназией, есть немалая заслуга не 
только педагогов, но и учеников, — 
считает заместитель директора по 
учебно-методической работе Марина 
Кузякина. По ее словам, 95 процентов 
выпускников школы поступают в вузы. 
Школе помогают и различные обще
ственные организации. Так, Фонд гу
манитарных инициатив «Добрая сила» 
подарил актовому залу гимназии удоб
ные кресла. 



П р а з д н и к ! Гость 

«Чайфу», «Дюне», пиву рад 
НАРОД КРИЧАЛ: «УРА! ВИВАТ!» 

День пива, проведенный компани
ей «Пивооптторг», стал одним изсамых 
заметных городских праздников в сен
тябре: большая и разнообразная куль
турная программа, мореулыбок, музы
ки и, конечно, пива. Словом, все, кто 
там был, запомнит его надолго. А те, 
кто на пивной фестиваль не пришел из-
за садово-огородной поры, и те, у кого 
мед-пиво по усам текло, а в рот по тем 
или иным причинам не попало, могут 
узнать, как прошел тот славный день, 
из нашего репортажа. 

Сначала народ провел «разведку» 
местности — где и сколько стоит пиво, 
где более улыбчивые продавщицы, где 
самые занимательные конкурсы... 

О том, что «разведчикам» удалось 
собрать необходимую информацию, 
свидетельствовало следующее: все 
большее число любителей напитка 
пенного, от которого «форма лица при
обретает особо крупные габариты» 
(интерпретация известной народной 
рекламы из уст одного из участников 
конкурсов), собирается около главной 
концертной площадки. Многие раз
ведчики уже были «во всеоружии» — со 
стаканчиками с пивом «Патра», «Сте
пан Разин», «Афанасий». 

Боже мой! Как же я пожалел, что в 
моей метрике не стоит редкое, но 
звучное—А-фа-на-сий! Некий упитан
ный мужчина в стилизованном старин
ном купеческом кафтане сразу заинт
риговал публику. 

— Здравствуй, честной народ! 
Особо тот, кто пиво пьет. Афанасий я, 
Никитин — тезка есть? Пусть рядом 
выйдет. 

Так вот, если бы нашелся всамде
лишный Афоня, то, по предъявлении 
документа, обогатился бы пятилитро
вой канистрочкой доброго пива. Про
сто так, за красивые глаза. 

Не сыскался Афоня, видимо, дома 
просиживал штаны. Зато под одобри
тельный гул публики на сцену вышел 
господин Афанасьев, за что и был 
отоварен тезкой-купцом. 

Хочу сразу заметить, что нынеш

ние любители янтарного напитка — 
это не мужчины с животами, как пив
ные бочки. Большинство — стройные 
молодые люди и изящные современ
ные девушки. Видимо, поэтому кон
курс «Толстые животы» не представил 
на публичные взоры ни одного госпо
дина, тучностью напоминающего хотя 
бы одного из трех толстяков из одно
именной детской сказки. Видимо, не 
то пиво пили сказочные господа. 

Кстати, генеральный директор 
«Пивооптторга» Константин Окунев 
явно поскромничал, заявив: «Мы не 
стали называть данное событие праз
дником. Просто —День пива». 

А ведь праздник был. Семейные 
пары (да и просто парочки) могли 
попробовать себя в танцевальном 
конкурсе. Самые смелые и энергич
ные без подарков не ушли. Дети могли 
покататься на лошадях, попрыгать на 
батуте. Подросткам предложили 
стритбол. О безопасности можно было 
не волноваться — за порядком следи
ли около 250 человек — милиция. 
курсанты милицейского училища, 
служба безопасности «Молота», секь-
юрити самого «Пивооптторга». Креп
кие и подозрительно трезвые парни в 
штатском с рациями в руках лично у 
меня, участвовавшего в празднике по 
полной программе, вызвали сочув
ствие. Зато я не увидел ни одной не то 
что драки, ни одного конфликта. Спа
сибо организаторам! 

К 20 часам территория вокруг 
«Молота» представляла маленький 
Вавилон — начался концерт группы 
«Чайф», с минуты на минуту ожидали 
«привета с большого бодуна» от Вик
тора Рыбина и его группы «Дюна». 

И тут все закрутилось, заверте
лось... Одним словом, с «Пивоопттор-
гом» не соскучишься. А с пивом ску
чать—вообще грех страшный. Втаком 
случае, давайте дружить, пиво пить и 
долго жить! 

Харитон ЕЛОЧКИН 

Одним из главных событий Дня 
пива стало выступление известной 
группы «Дюна». Творчество Виктора 
Рыбина и его товарищей отчасти уже 
стало народным, и, пожалуй, во всей 
России не сыскать человека, кто бы 
не знал припева, начинающегося со 
слов «Если б было море пива». Наш 
корреспондент взял интвервью у ли
дера любимой народом группы. Раз
говор был о музыке, поэзии и, конеч
но, о пиве. 

считаю алкогольным напитком, это, на 
мой взгляд, хмельно-тонизирующий на
питок. Я оказался на пермском празднике 
пива, потому что у нас с Константином 
Окуневым совпал интерес... А скажите, 
кого еще позвать? Группы разные, хоро
шие. Но согласитесь, что пивной праздник 
— праздник хороший, красивый, наряд
ный, добрый. Когда человек пьет водку, он 
становится каким-то невменяемым и гру
бым. Ас пивом человек добреет, расслаб
ляется. Вы же сами видели — здесь и 

РЫБАК 
РЫБАКА 

видит издалека 

знаете, наверное, как западные музы
канты до определенного возраста пили, 
хулиганили. А в определенный момент 
стали здоровьем заниматься, вставили 
новые зубы, прически модные сделали. 
Наступает момент, когда надо заду
маться над тем, что ты уже взрослеешь. 
Хочется взрослеть, а не стареть. Я и мои 
ребята — не исключение. Играем в 
футбол, я каждый божий день делаю 
зарядку: гантели, отжимания, турник. 

— Сегодня вы пели новые песни. 
Как, на ваш взгляд, их приняла пуб
лика? 

— Ничего, хорошо пошло. Думаю, к 
зиме выпустим альбом. Он будет назы
ваться «Когда родился Пушкин». Мы его 
писали два года. 

— Вы любите Пушкина? 
— Знаете, если бы в школе меня не 

заставляли его учить, я бы полюбил 
Пушкина еще раньше. А когда его вбива
ют в голову, в неокрепший твой ум, 
который не хочет принимать... Это ведь 
сложная поэзия, она лишь на первый 
взгляд легкая. Еще в 7 классе школы я не 

— Виктор, странное совпадение: 
у вас с Константином Окуневым оди
наково «рыбные» фамилии... 

— Да, видимо, мы из одного отря
да... 

— В путеводителе по празднику 
«День пива» Окунев пишет: «На Руси 
фамилии появлялись на свет прежде 
всего благодаря ремеслу человека, 
иногда имели корни прозвищ. Исхо
дя из этого факта, смею утверждать, 
что мои предки частенько брали 
удочки в руки, и везло им исключи
тельно на окуня». А вы знаете, чем 
занимались ваши предки? 

— Судя по фамилии и мои предки 
имели прямое отношение к рыбному 
промыслу. Но точно сказать не могу. 
Дело в том, что по маминой линии мои 
родственники из Москвы, а вся отцовс
кая сторона — Холмогоры. Мы копали 
историю своего рода вглубь столетия на 
три-четыре. Специалистов к этому делу 
привлекали. Так вот среди предков на
шли поморов, которые ловили рыбку. 

— А сами-то вы как относитесь к 
рыбалке? 

— Я люблю создавать условия для 
ловли рыбы — найти рыбное место, 
подготовить закуску, снасти. 

— И какова самая крупная добы
ча? 

— Самая большая добыча — рыба 
сантиметров пятнадцати. Это был ротан. 
Я его еще в детстве поймал. А когда 
служил на флоте (вот, оказывается, отку
да «морские» образы в песнях «Дюны»!), 
то ловили навагу. Удивительно ловили — 
забрасывали просто голый крючок и 
таскали. Правда, это у нас, матросов, не 
способ рыбной ловли был, а способ 
пропитания. Натаскаешь рыбки, пожа
ришь и покушаешь. 

— Как известно, к приготовлен
ной ухе очень подходит одна попу
лярная в народе жидкость. Сначала 
вы передали «Привет с большого бо
дуна», потом у вас появилось жела
ние отыскать «море пива»... 

— «Дюна» никогда не пропагандиро
вала алкогольные напитки. Пиво я не 

девушки, и мужчины, и женщины. Тут же 
дети. Они видят, каквзрослые по-доброму 
веселятся. И это положительный опыт. 
Считаю, что лучше много пива, чем много 
водки. Хотя, может быть, народ со мной не 
согласится. Но это, как говорится, дело 
вкуса. 

— Виктор, на концертах «Дюны» 
царит очень добрая энергетика. Это 
человеческая суть участников группы 
или сценический образ? 

— Мы и в жизни такие веселые, озор
ные. Считаю, что среди тех эстрадных 
«звезд», кто песни поет, мы самые смеш
ные. 

— Я думаю, что нет ни одного 
пермского любителя пива, кто бы не 
знал и не любил группу «Дюна». 

— Спасибо, конечно, за комплимент. 
Хотя вот сегодня во время концерта при
шла записка, где девушка спрашивает: 
«Это вы, Виктор, или не вы? Похудел, 
прическа другая». 

— С помощью новомодных средств 
вес сбросили? 

— Да нет, просто так похудел. Вы 

понимал Пушкина, а когда служил на 
флоте на подводной лодке, учил его уже 
сам. Все должно быть своевременным и 
вызывать у человека интерес. Тогда все 
получится. 

— Виктор, общаясь с вами, чув
ствую в вас доброжелательного че
ловека, доступную «звезду»... 

— Не для всех. Бывает, подходит 
журналист и уже догадываешься, что 
сейчас хамство будет. В разговоре с 
некоторыми журналистами чувствуешь, 
что они тебя «убрать» хотят. И так же с 
некоторыми людьми, которые хотят вы
пендриться. Мы это чувствуем и сразу 
устанавливаем дистанцию. 

Замечу, на ПИВНОМ празднике Вик
тор Рыбин и его «Дюна» были весьма 
открыты и доступны пермякам. Значит, 
контакт получился добрым, как и сам 
праздник. Будем их ждать в Перми 
снова. Доброго пива, думаю, в нашем 
городе всегда будет предостаточно. А 
значит, и добрых песен. 

Дмитрий С0СН0В 

С е н т я б р ь с к и е т е з и с ы 

Три источника и составные части 
СИСТЕМЫ ОТОПЛЕНИЯ 

ПРОЛОГ 
Возможно, когда ты читаешь эти 

строки, уважаемый мой земляк-чита
тель, в жилище твоем уже тепло и 
уютно. Ты принял после работы горя
чий душ и жизнь, в общем-то, уже не 
кажется такой серой и унылой. И не 
хочется даже думать, что наши общие 
беды по поводу горячей воды и тепла 
продолжаются в эти мгновения. Наде
юсь на лучшие обстоятельства. Пока 
что во время моего творческого потуга 
понять происходящие события в доме 
у меня холодно и сыро, а ближайшая 
баня по причине отсутствия горячей 
воды давно не работает. Все это гово
рит о том, что в систему обратной 
сетевой воды водогрейной котельной 
№ 2 все еще попадает жесткая вода." 

ПРЕДЫСТОРИЯ 
Первый источник нашего горячего 

благополучия — это котельная № 2 АО 
«Мотовилихинские заводы». Здесьпро-
изводится его величество Теплоноси
тель. Котельная обслуживает прямо
угольник жилого сектора с малой сто
роной от цирка до бывшего кинотеатра 
«Искра» и простирается этот участок до 

Висима включительно. 
Котельная принадлежит ЗАО «Энер

гия М» — дочернему предприятию АО 
«Мотовилихинские заводы». Был готов 
этот источник к подаче теплоносителя в 
район с 24 августа. Но в результате 
попадания в систему обратной воды 
повышенной жесткости, превышающей 
технический норматив в четыре раза, 
котельная остановила начатую 1 сентяб
ря пробную подачу тепла. 

Второй источник нашего теплового 
благополучия — сетевой район № 6. 
Именно по главным сетям 6-го района, 
обслуживающего, в частности, Мотови-
лиху, тепло идет к нашим домам. 

И, наконец, третий источник ком
форта — это добрые коммунальщики. В 
их ведении находятся бойлерные, теп
ловые подстанции, трубы у домов, в 
домах и в квартирах. Называется все это 
потребительские сети. Здесь теплоно
ситель отдает энергию, нагревая воду и 
наши жилища. 

ИСТОРИЯ 
Предприятие ЗАО «Энергиям», вы

рабатывая и продавая теплоноситель, 
зарабатывает прибыль. В этом, соб

ственно, академическая цель любого 
предприятия. Естественно, никто из 
энергетиков не заинтересован в том, 
чтобы гробить основные производ
ственные фонды, которые должны рабо
тать как часы всю зиму. Руководство 
предприятия шлет тревожные сигналы 
во все инстанции, в том числе и руково
дителям Пермских тепловых сетей и 
начальнику 6-го сетевого района Влади
миру Чистякову. Однако жесткая вода 
продолжает поступать в систему. Никто 
не может или не хочет выявить ее источ
ник. 

Котельная не работает. 222 дома 
Мотовилихи —без горячей воды. Впере
ди со всей серьезностью замаячило 
начало отопительного сезона. Погода 
портится. 

СОСТАВНЫЕ ЧАСТИ 
В дело вмешивается администра

ция Мотовилихинского района города 
Перми. 12 сентября глава администра
ции района Николай Малышев издает 
распоряжение о создании комиссии по 
устранению создавшейся аварийной си
туации. В комиссию кроме администра
ции вошли представители истоков теп

лового благополучия. Комиссия устано
вила. Первое—котельная ЗАО «Энергия 
М» не является источником подмешива
ния необработанной воды в тепловые 
сети. Второе — персоналом 6-го сете
вого района до настоящего времени не 
принято эффективных мер по поиску и 
локализации источника подмешивания 
необработанной (жесткой) воды в теп
ловые сети. 

ЦИТАТА. «Я с восемьдесят 
второго года работаю в этой 
системе, но такого по-русски 
сказать вредительства еще 
не видел». 

Владимир ЧИСТЯКОВ, 
начальник шестого 

сетевого района. 
По мнению Чистякова причина ава

рийной ситуации — неправильная эксп
луатация потребительских сетей. Из-за 
неисправного оборудования водопро
водная вода при опрессовке теплосис-
тем попадает в теплоисточник. Резуль
тат — повышение жесткости воды. В 
нашем случае жесткость вместо нор
мальных 50 -60 единиц в отдельных ЦТП 
достигает 2800 единиц. 

Из истории сей, уважаемый мой 

читатель, напрашивается вывод, что 
не было должного контроля над потре
бительскими сетями со стороны тех, 
кто обязан контролировать, напри
мер, руководство сетевого района, 
начальников коммунальных служб, ад
министрации ... А может быть, вообще 
нет системы координации действий 
источников и составных частей. И 
если более двухсот домов Мотовили-
хи с июля не получают горячую воду, то 
напрашивается вывод, что жилищно-
коммунальная реформа в отдельно 
взятом районе буксуетв одну сторону. 
Почему в одну? Да потому, что в 
сторону повышения оплаты за комму
нальные услуги реформа неуклонно и 
уверенно движется к финишу: стопро
центной оплате себестоимости ком
мунального обслуживания. И очень 
нам плохо будет с тобой, мой земляк-
мотовилихинец, если в этой себестои
мости придется оплачивать разгиль
дяйство, халатность, неумение и не
желание работать. 

Ну как, тепло тебе сегодня, друг 
мой? 

Александр МЕРЗЛЯКОВ 



Водно-спортивным праздником «С пивом по Каме», 
состоявшимся на базе яхт-клуба «Мотовилихинских заво
дов» в Шустовке, мотовилихинцы закрыли купальный 
сезон. Пасмурная погода не смогла помешать проведе
нию парусной регаты, гонкок на скутерах, дискотеки с 
веселыми конкурсами. 

На снимке справа — четверо из двух тысяч участников 
праздника: директор АО«Мотовил ихинские заводы» Юрий 
Булаев, президент Фонда гуманитарных инициатив Кон
стантин Окунев, директор УДС «Молот» Герман Третьяков и 
вице-губернатор Пермской области Владимир Морозов. 

Футбол Кроссворд 

БЕЗ КОМПРОМИССОВ 
В сентябре футболисты пермс

кого «Амкара» провели три матча на 
своем стадионе. Спонсором этих 
встреч выступила компания «Пиво-
оптторг». 

«Амкар» (Пермь) — «Факел» (Во
ронеж) — 2:1 

Игры 1/16 финала футбольного 
Кубка России в Перми всегда вызыва
ли повышенный интерес. И интерес 
этот, как правило, полностью оправды
вался. 

Год назад пермский «Амкар» на 
поле стадиона «Звезда» на равных бил
ся в основное и дополнительное время 
с именитым волгоградским «Ротором» 
(2:2) и лишь в серии послематчевых 
пенальти допустил досадную осечку. А с 
кубковым матчем 1998 года вообще 
связано самое памятное событие в 
пермском футболе за последнее деся
тилетие — пермяки обыграли команду-
чемпиона — московский «Спартак». 

На этот раз соперник был по-
скромнее. Воронежский «Факел» толь-
ко в прошлом году вышел из первого 
дивизиона в высший, где пока главным 
образом занят борьбой за выживание. 

Однако опыт, приобретенный гос-
тями в играх на высшем уровне, пермя-
ки оценили сразу. В течение первого 
тайма защита пермской команды едва 
поспевала за быстрыми нападающими 
«Факела». После одного из ударов по 
воротам «Амкара» мяч попал в штангу. 

Наши футболисты тоже в долгу не 
остались. В одном из моментов игроку 
воронежской команды пришлось вы
бивать мяч с линии своих ворот, в 
другом эпизоде мог отличиться луч
ший форвард пермяков Константин 
Парамонов, но с пяти метров не попал 
в покинутую голкипером «калитку». 

На 63-й минуте во вратарской гос

тей завязалась борьба за верховой мяч, 
поданный с углового, он отскочил к 
Максиму Путилину, который тут же по-
слал его под перекладину ворот «Факе-
ла». Второй мяч был забит за пять минут 
до конца встречи. После подачи со 
штрафного первым к мячу во вратарской 
площадке успел наш полузащитник Ай-
рат Ахметгалиев и в падении сумел 
переправить его в ворота. 

Единственное, что успели сделать 
футболисты «Факела» в оставшееся вре
мя, — забить гол престижа, когда часы 
уже начали отсчитывать добавленные 
арбитром минуты. 

По окончании матча директор ком
пании «Пивооптторг»Константин Окунев 
вручил призы лучшим игрокам в составе 
обеих команд. В составе «Факела» луч-
шим был признан полузащитник Генна-
дий Семин, в составе «Амкара»—Сергей 
Савочкин, тоже игрок средней линии. 

В 1/8 финала «Амкар» встретится с 
«Иртышом» из Омска—командой второ-
го дивизиона, которая переиграла рос-
товский «Ростсельмаш» на своем поле. 
Место встречи пока не определено. Ее 
победителя (а соперник пермякам впол-
не по силам) будет ожидать поединок с 
победителем пары «Газовик-Газпром» 
(Ижевск) - «Локомотив» (Москва). Но 
это произойдет уже весной. 

«Амкар» — «Металлург» (Липецк) 
- 3 : 1 

Липчанам, находящимся в «зоне вы
лета» турнирной таблицы, победа была 
нужна как воздух. Но одного желания 
выиграть во что бы то ни стало оказалось 
мало. В мастерстве и сыгранности они 
все-таки уступали «Амкару». 

Первый мяч в их ворота влетел от 
ноги нашего нападающего Сергея Луто-
винова уже на 8-й минуте. В середине 

первого тайма вновь отличился Айрат 
Ахметгалиев. Гости смогли отквитать 
один мяч с 11 -метрового штрафного 
удара. Однако в начале второго тайма 
разрыв в два мяча был восстановлен. 
Мяч забил Сергей Рыбаков. Как ни 
старались футболисты «Металлурга» 
спасти хотя бы очко, их несколько 
суматошные атаки успеха так и не 
принесли. 

«Амкар» — «Арсенал» (Тула) — 
1:0 

В этом матче встречались соседи 
по турнирной таблице. «Амкар» зани-
мал седьмое место, «Арсенал» — 
восьмое. Встреча поэтому, как приня-
то говорить в таких случаях, носила 
принципиальный характер. Пермяки 
по ходу встречи имели некоторое иг-
ровое преимущество, но не использо-
вали несколько выгоднейших возмож-
ностей. Самую реальную из них упус-
тил на 32-й минуте матча Константин 
Парамонов. Он вызвался пробивать 
пенальти, назначенный в ворота «Ар-
сенала», но опытный голкипер Вале-
рий Клейменов (он, кстати, по праву 
был признан лучшим в составе гостей 
и получил приз от «Пивооптторга») 
угадал направление удара и выбил 
мяч, летящий в левый угол. Слава 
Богу, наши футболисты не успели 
«скиснуть» и уже во время следующей 
атаки Парамонов вновь с близкого 
расстояния бил по воротам Клейме-
нова. И на этот раз голкипер проявил 
чудеса реакции, отбив мяч. Но с по-
вторным ударом Сергея Рыбакова он 
ничего поделать уже не мог. 

Счет 1:0, установленный на 34-й 
минуте встречи, так и остался неиз
менным до конца матча. 

Антон ГЛУХОВ 

Х о к к е й 

Медвежий характер 
«Молот-Прикамье» — «Север

сталь» (Череповец) - 3:2 (2:2, 1:0, 
0:0) 

Начало хоккейного сезона для на-
шиххоккеистов сложилось не слишком 
удачно. На выезде «Молот» дважды — с 
московским «Динамо» и подольским 
«Витязем»—сыграл вничью с одинако
вым счетом 1:1, а в промежутке между 
этими встречами проиграл в Новокуз
нецке местному «Металлургу» — 2:6. 

Не все ладилось у пермских хокке
истов" -и в начале первой домашней 
встречи. Когда в течение одной только 
5-й минуты первого периода в воротах 
«Молота» дважды побывала шайба, ка
залось, что ничего хорошего в этом 
матче нам уже «не светит». Но, видно, 
не сердиться без повода — у пермско
го медведя (именно этот лесной зверь, 
как известно, является символом клу
ба) в характере. Лишь после того, как 
его разозлили, он предъявил права на 
свою территорию. В том же первом 
периоде сначала 18-летний новобра
нец «Молота» Валерий Хлебников 
дальним броском застал врасплох вра
таря «Северстали» и сборной страны 
Максима Соколова, а спустя несколько 
минут после сольного прохода Дмит
рия Романова счет стал равным — 2:2. 

Во втором периоде обе команды 
завелись не на шутку. Агрессия гостей 
«материализовалась» в удаления. Дело 
дошло до того, что на скамейке штраф
ников «Северстали» в начале второго 
периода одновременно «мотали срок» 
сразу три хоккеиста. Нашим не без тру
да, но все же удалось использовать 
численное преимущество. Шайбу в сет
ку ворот протолкнул все тот же Романов. 

В третьем периоде обеим командам 
пришлось попотеть. Хоккеисты «Север
стали» упорно пытались продавить обо
рону «Молота», но это им неудапось. Хотя 
однажды шайба едва не закатилась в 
ворота Подпузько, который накрыл чер
ный кругляш уже на линии ворот. Чтобы 
убедиться в том, что гола не было, арбит
ру пришлось посмотреть видеозапись. 

Пермяки несколько раз опасно кон
тратаковали,, а на последней 1... 
когда гости заменили вратаря на шесто
го полевого игрока, шайба, пущенная 
нашим игроком из своей зоны, пролете
ла в каких-то пяти сантиметрах от штанги 
пустых ворот. 

«Молот-Прикамье» — СКА (Санкт-
Петербург) - 5:3 (2:0, 0:2, 3:1) 

Матч проходил по похожему сцена
рию. С тем же напряжением до после

дних секунд, сменой вратаря, про
смотром видеозаписи и радостью 
пермских болельщиков в финале. 

Счет на 13-й минуте матча открыл 
нападающий «Молота» Евгений Федо
ров. Через пять минут свою шайбу 
забросил Алексей Косоуров. Первый 
его бросок голкипер отбил, но против 
второй попытки настойчивого форвар
да отправить шайбу в ворота оказался 
бессилен. 

Во втором периоде наши хоккеис
ты показали, что не только могут бо
роться с трудностями, но и успешно 
создавать их. Два провала в защите—и 
счет сравнялся. 

Но чем сложнее путь к победе, тем 
слаще ее вкус. На первой минуте 
заключительной двадцатиминутки ка
питан «Молота» Олег Савчук получил 
... -, ц црздиси зиш, вышояд»дш-на-
один с вратарем и, не сближаясь с 
ним, точно бросил низом. Примеча
тельно, что произошло это в тот мо
мент, когда «Молот» играл в числен
ном меньшинстве. 

На 52-й минуте «Молот» реализо
вал и большинство. Во время осады 
армейских ворот шайба отскочила к 
защитнику Виталию Атюшову, в оди
ночестве стоящему на пятачке, и тот 
беспрепятственно переправил ее в 
пустые ворота. 

Шайба, заброшенная армейцами 
на 54-й минуте, вышла немного курь
езной. Хоккеист питерской команды, 
находясь под острым углом к воротам, 
подобно теннисисту ударил по шайбе 
«с лету», та пролетела над головой 
вратаря Чащухина и опустилась в 
сетку. Наши хоккеисты настаивали на 
том, что гол был забит высоко подня
той клюшкой, но после просмотра 
видеозаписи арбитр шайбу засчитал. 

Гости сняли вратаря за 20 секунд 
до конца матча. Но после вбрасывания 
шайбой завладел Дмитрий Романов. 
Преодолевая сопротивление, он про
брался вдоль бортика в зону гостей. 
Бросить ему не дали. Он так и въехал в 
чужие ворота, привезя с собой по 
защитнику на каждом плече. Шайба 
влетела в сетку на секунду раньше. 

Андрей ПИРОГОВ 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 7. Европейская держава, где на одного жителя 
потребляется около 140 литров пива в год, — хорошо живет народ. 8. Кабаре-
дуэт, поведавший, что пока муж ходил за пивом, к жене пришел молодой 
любовник. 10. Вьющееся растение, употребляемое в пивоварении. 11. Сорт 
пермского пива, получивший название в честь древнего имени Уральских гор. 
12. Любимый музыкальный инструмент П. П. Шарикова. 15. Кто за рекламой 
смотрит зорко, знает директора «Пивооптторга». 18. Страна, славящаяся 
кавказским гостеприимством, замечательным вином, но не могущая похвас
таться развитым пивоварением. 19. Английский предприниматель, прославив
ший свое имя не только торговой маркой пива, но и «рекордной» книгой. 20. Кем 
бы мечтал стать лидер группы «Дюна» Рыбин, «если б было море пива»? 21. 
Замечательная птица-певец. Отгадал? Молодец. 24. Специалист в сфере 
языкознания, который за словом в карман не полезет. 26. Русский живописец, 
автор картины «Утро в сосновом лесу». 27. Фигура высшего пилотажа, которая 
«лезет в бутылку». 31. Марка американского пива, пока еще мало знакомая 
широкому потребителю. 33. Сорт екатеринбургского пива. 34. Сорт пива из 
Башкирии. 35. Группа Б. Гребенщикова. 36. Советский лидер, при котором 
пункт 14 по вертикали стал «нормой жизни». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Жительница нашего родного города. 2. Сок сосны, 
пихты, ели — хорошо, что вы на нее не сели. 3. Количество выпитого на языке 
автолюбителя. 4. Пиво «Три медведя»—это для взрослых... Посмотри рекламу. 
Вот тебе подсказка. 5. Будучи в эмиграции в Германии, этот виднейший 
большевик любил «пропустить» кружечку-другую доброго пивка. 6. Государ
ственное разрешение на осуществление какой-либо деятельности. 9. Думаю, 
вам известно, что пить пиво—для здоровья... Конечно ж, в меру, примем слова 
врачей на веру. 13. Давайте вспомним строчки вместе «Погиб поэт,... чести». 
14. Полный отказ от алкоголя. Но как без пива? Это ж горе! 16. Русский купец, 
совершивший «командировку» в Индию. 17. Часть крупной вещи. Не грусти, 
бывает хлеще. 22. Специалист по изготовлению бочек. 23. Орешки, очень 
подходящие к пиву. 25. Марка нового «именитого» пива. 28. Отгадайте 
поскорей — большой ящик для хранения вещей. 29. Легендарный древнерус
ский летописец. 30. Веревка для поимки лошадей. 32. Любимый мужчинами 
предмет домашней мебели. 
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А н е к д о т ы 

Учительница: . „ . ^ ч ^ 
— Дети, угадайте, как зовут всем 

известного персонажа на букву «Б», 
живущего в стране дураков, который 
всюду совал свой длинный нос? 

— Березовский! — кричат дети. 

— Дорогая, вот уже десять лет на 
вопрос о твоем возрасте я отвечаю, 
как мы договорились: «Тридцать один 
год». Извини, но мне уже неловко!.. 

— Неловко? Вздор! Пусть все 
знают, что ты не из тех, кто сегодня 
говорит одно, а завтра другое. 

*** 
В толпе раздается громкий радо

стный крик: 
— Я снова могу ходить! Я снова 

хожу! 
Кричавшего окружают взволно

ванные прохожие 
— Как, скажите, это чудо про

изошло? 
— У меня угнали машину. 

— Почему вы не бросились спа
сать жену, когда она тонула? 

—Да я даже и не подумал, что она 
тонет. Орала, как обычно. 

*** 
В ЖЭКе: 
— У вас действительно сырая 

квартира? Вы не преувеличиваете? 
— Да, я сегодня в мышеловке 

нашел трех карасей. 
*** 

Идут по городу два голодных сту
дента. Вдруг видят, на балконе висит 
сетка с колбасой. Один полез наверх. 
Другой остался на стреме. Вдруг под
ходит мент и спрашивает: 

— Что вы тут делаете? 
— Да вот подарки к Новому году 

развешиваем. 
— До Нового года еще полгода. 
—Да что вы говорите? — икричит 

первому: — Эй, снимай подарки, ока
зывается , до Нового года еще далеко. 
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